

教職概論 リアクション(10月18日)

担当 武内 清

番号

名前

1 教師論の代表的なものを挙げ、その内容を説明しなさい。

また、そのどれに共感しますか。

- 聖職論 → 天皇制国家における天皇の位置づけやあり方に規定されるも（戦前）
- 沙撃者 → 日本教師員組合の定めた倫理規範の中、「教師は沙撃者である」と項目をさしつけに生じた。沙撃者という職業的で性格規定をめぐる論議となり、それが専門職論 → 医師や年譜士等の専門職をモデルとして、教師は職業的地位は立派なうしなら地位改善に期待を置く。

2 「反省的実践家」とは何ですか。

技術的熟達者 → これまでの経験や脱却して、幅広い教養にもとづいて子どもたちが抱える複雑的な問題に対処し、具体的な状況に身を置いて複雑な課題と対峙しながら、質の高い学びと触覚し組織活動を要請 ← この要請に応える新しい専門職像。

3 子どもは教育サービスの受け手(消費者)という考え方について、どう思いますか。

子どもと教師間の問題、というより保護者と教師間での問題が多くなっていると想う。教育は、サービスではないし、生きしていくために必要な力を得られるので、教育を学ぶことは当たり前だが、教師もサービスとして行ってないところがある。

4 現代のマンガには、教師はどのような存在として描かれているのでしょうか。

子どもたちの教師像が明確に描かれていく。

「不良教師」や「多い」などもが教師像の関係性のあり方を意識的、心情的に捉え、苦感する事が書かれて作られている。
「固定的なイメージ」

5 「24の瞳」には、どのような教師像が描かれていますか。

寅は苦労をしてきた人、明るく前向き、子どもがよくなる人。

「ヨリモ」と思われる子供が行動をする。

6 映画「24の瞳」の感想

木石先生の人柄や子ども達をひきつけて子ども達が
先生を好きになっていたのがわかった。
人と違うこと（例：自転車で通う）を豊かとしているのが、子ども達
を大切にしているのだと思った。

教職概論 リアクション(10月18日)

担当 武内 清

番号

名前

- 1 教師論の代表的なものを挙げ、その内容を説明しなさい。
また、そのどれに共感しますか。

①聖職論であり、労働者論であり、専門職論である。これは戦前の教師像であり、天皇制国家における教師の役割や性格を論じた点に特徴がある。
 ②労働者論は戦後の日本教職員組合が定めた教師の倫理綱領の中で、「教師は労働者である」という項目をつくりに生まれた。

- 2 「反省的実践家」とは何ですか。 ③専門職論

「スペシャリストとしての狭さから脱却して、幅広い教養にもとづいて子ども一人ひとりが抱える複合的な問題に対処し、具体的な状況に身を置いて複雑な課題と対峙しながら、質の高い学びを触发し、組織する活動を要請」→これに応える専門家像

- 3 子どもは教育サービスの受け手(消費者)という考え方について、どう思いますか。
良い考えだと思わない。モンスター・ペアレントや体罰などといった問題が生じている中で、さらに子どもに大きな負担を与えることになる。そのようなことから、学力や教育に差が生まれてしまう恐れがあるのだ。

- 4 現代のマンガには、教師はどのような存在として描かれているのでしょうか。

「良い」教師のイメージがされており、そのイメージに我々は縛られていふ。
 教師に対する社会理念として、2つのタイプが上げられる。
 ①悪意をもって教師の特徴をあげづらう「漫画的な教師像」
 ②理想化された教師像

- 5 「24の壁」には、どのような教師像が描かれていますか。

田舎に住んでいたり、時代が軍国時代であったりしている中で、どんなに辛い苦労があっても、良い先生になろうとする努力をしている。
 明るく、子どもがよくなつく、子どもとの距離が近い教師である。

- 6 映画「24の壁」の感想

大石先生は良い教師になろうことを努力しているし、子どもたちもとても良い教師として捉えていただろう。

2016年後期（10月19日）教育課程論 リアクション

番号　名前

テーマ 特別活動について

1 小学校の特別活動には何がありますか。（4つ）

クラブ活動、音楽活動、児童会活動、学級活動

2 特別活動の目標は何ですか。 望ましい集団活動を通して、自身の調和のとれた力、達成感と個性の伸長を図り、集団の一員としてよりいい生活や人間関係を築こうとする自動的・実践的な態度を育てるとともに、自己の生き方にについての考え方を深め、自己を生きる能力を養う。

3 特別活動は、他の領域（各教科、道徳、総合的な学習の時間等）と比べ、どのように特質がありますか。 学校の倉庫工夫や生徒会などと一緒に、学級や学校の実態や児童の発達の段階などを考慮し、児童による自動的・実践的な活動が行われることにすること、また、家庭や地域の人々との連携や社会会議教育方言などの活用などを

4 小学校のクラブ活動は、学習指導要領の中で、どのように位置づけられてきましたか。 学年や学年別の所属を離れて、主として、第4学年以上の同性の児童を中心とした組織によるクラブにおいて、異年齢や集団の交流を深め、共通の興味・関心を追求する活動を行うこと。

5 中学・高校の部活動はどのような意味がありますか。勉強の妨げにはならないでしょうか。（プリントも参照）

部活動を行うことで、新しく仲間に出会ったり、一つのことに熱中して打ち込むことで、達成感や耐久力、責任感など学校生活では得られないことを学ぶこと、得ることと感じることという意味がある。勉強の妨げになるとしまじかともいふといえます。部活動を行うことでめり込めるところ、やる気につながることもあるから、勉強の妨げになるとしない限りよいと思う。

6 学校行事の目標と特質は何ですか。 学校行事を通して、望ましい人間関係を形成し、集団への所属感や連帯感を深め、公共の精神を養い、幅広くよりよい学校生活を築こうとする自動的・実践的な態度を育てる。

5 大学の大学行事の一つである学園祭（フェスティバル）は、どのような意味がありますか。（プリントも参照して）

地域の人とつながりを持つことができ、新たな友達や新しく仲間と友達となり、仲間となることができ、一つの大好きな文化祭といいものをみんなでつくりあげることの大変さや楽しさ、成功したときの喜びや失敗したときの悔しさ、そういうことを学び貯めじる事ができました。自分にとって大きな経験とも言えるからこそ、大切なものであると思う。

2016年後期（10月19日）教育課程論 リアクション

番号 名前：

テーマ 特別活動について

1 小学校の特別活動には何がありますか。（4つ）

学級活動、児童会活動、クラブ活動、学校行事

2 特別活動の目標は何ですか。

○望ましい集団活動を通して、心身の調和のとれた成長と個性の伸長を図り、
集団の一員としてより生活の人間関係を築こうとする自主的、実践的な態度を育成とともに、
自己の生徒方に、自分の考え方を深め、自己を体かく能力を養う。

3 特別活動は、他の領域（各教科、道徳、総合的な学習の時間等）と比べ、どのような特質がありますか。

○集団の中で協力して諸問題を解決したりする実践的で自立した個性の成長を
最終的に公共の精神を養うことを目的とする。つまり集団の中で望ましい人間関係を築くもの。

4 小学校のクラブ活動は、学習指導要領の中で、どのように位置づけられてきましたか。

○集団活動を通して望ましい心身の調和や成長、個性の伸長、より人間関係の構築。
自己の生徒方を目指す特別活動の一環として、子供たちへ興味・関心から
個性を成長させる一つの手段として担われています。

5 中学・高校の部活動はどのような意味がありますか。勉強の妨げにはならないでしょうか。（プリントも参照）

○部活動は2008年後半から2009年現状に至るまで、教育課程その関連が
なされてきたが、それ以前まで教育課程外に位置されてしまい、
学業の妨げになると見なれていた主な要因であり、
部活動離れが進んでいる。しかし、部活動に所属することにより、生活習慣が
よりよくなり、学習効率も上がっているというデータも存在。

6 学校行事の目標と特質は何ですか。

○学校行事を通して、望ましい人間関係を形成し、
集団への歸属感や連帯感を深め、公共の精神を養い、
協力してよりよい学校生活を築こうとする自主的、実践的な態度を育てる。

5 大学の大学行事の一つである学園祭（フェスティバル）は、どのような意味がありますか。（プリントも参照して）



この3つの要素のなかで、学園祭の要素として、聖、遊という部類の
要素のほかに、俗世界が存在し、聖、遊の要素が
俗世界に影響してお互いに3つの要素が
依存し合うことになり、よりよい關係ができる。

その一つに学園祭という一つの要素が存在。
しかし、その一つの要素、学園祭がきめう正在りといふ。